
 
 

ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
 
 
 

En Temuco, a 3 días del mes de Abril de 2012, siendo las  15:35 hrs., se 
da inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida por el 
Alcalde de Temuco don MIGUEL BECKER ALVEAR con la presencia del 
Secretario Municipal don JUAN ARANEDA NAVARRO en su calidad de 
Ministro de Fe en las actuaciones municipales. 
 
PRESENTES        
 
SR. EDUARDO ABDALA A.    
SR. JUAN ACEITON V. 
SR. PEDRO DURAN S. 
SRTA. ROMINA TUMA Z. 
SR. JAIME SALINAS M. 
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V. 
SR. HUGO VIDAL M. 
SR. SERGIO ZUÑIGA I. 
 
 
T A B L A 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PÚBLICA 
7.- VARIOS 
 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
 
  Se aprueban Acta de fecha 27 y 30 de Marzo 2012, sin 
observaciones. 
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2.- CORRESPONDENCIA 
  No hay. 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
 - Punto de Prensa, visita avance obras construcción viviendas Villa 
Los Cóndores. 
Punto de Prensa, Saludo Obesos Mórbidos operados  con  recursos de 
Subvención Municipal otorgada a la Institución 
Entrega de 200 Kit Pre- Escolares Y 200 Kit Escolares. 
Reunión Sr, Ministro de Vivienda don Rodrigo Pérez. 
Ceremonia simbólica entrega de subsidios habitacionales, mejoramiento 
condominios sociales. 
Entrega de 20 sillas de Ruedas donadas por  Rotary Club a beneficiarios 
Programa Discapacidad. 
Reunión con 250 apoderados de Pedro de Valdivia, Villa Carolina, Villa 
Alegre y Campos Deportivos, Jornada Capacitación. 
Invitación Intendente y Rpte. JJ.VV.  Ampliación Amanecer. Lanzamiento 
proyecto alarmas comunitarias 
Copa Rugby Municipalidad de Temuco. Estadio Municipal. 
Recepción de delegación realizada en Intendencia a la delegación región 
de la Aquitania de Francia. 
Lanzamiento Programa Obesidad en los Jóvenes   
Inauguración Primer Campeonato Deportivo “.JUGANDO A GANAR”  . 
Reunión Comisión Temuco Copa América 2015.    
 
 Además se hace entrega de la Propuesta de Modificación 
Presupuestaria N° 6, de Educación para conocimiento y próxima 
resolución en el Concejo. 
                 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
 No hay. 
5.- MATERIAS NUEVAS 
   ACTA COMISION VIVIENDA 

 

  Hoy Martes 3 de Abril de  2012, siendo las 10:55 hrs., se reúne 
la Comisión Vivienda con la Asistencia de los Concejales Srta. Romina 
Tuma, Sra. Genoveva Sepúlveda, Srs. Pedro Durán, Eduardo Abdala, 
Jaime Salinas y Hugo Vidal que la preside. 
 
 Participa de la reunión, el Sr. Administrador don Eduardo Castro. 
 

Concurren invitados los siguientes representantes de los Sindicatos y 
Agrupaciones que se indican: 
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1.- Sindicato de Trabajadores Independientes del Comercio en la Vía 
Pública. Sr. Hernán Valdés, Sra. Berta Galindo y Sr. Alfredo Huisca. 
2.- Agrupación de Pequeños Emprendedores Mirando al Futuro. Sr. Pablo 
Burgos y Sra. Bernardita Ruíz. 
3.- Sindicato de trabajadores Independientes del Comercio y Actividades  
Conexas de la Provincia de Cautín. Sr. Tulio Rasch. 
 
 Se agrega además en el transcurso de la reunión el Grupo de 
Mujeres Emprendedoras Las Históricas, representada por las Sras. Ana 
Nicul Saravia y Selfa Arias Vidal. 
    
T A B L A 
 
1.- ARRIENDO INMUEBLE PARA COMERCIANTES AMBULANTES 
 
 El Presidente de la Comisión, informa que la Administración requiere 
el acuerdo del Concejo para aprobar la asignación de recursos destinados 
a financiar el arriendo del inmueble  ex Quijote que se destinará a reubicar 
a Comerciantes Ambulantes en una Feria Persa. 
 
 Para conocer la opinión sobre este proyecto se invitó a los 
representantes de los Sindicatos y Agrupaciones señalados 
precedentemente. 
 
 En primer término se ofrece la palabra al Administrador Municipal Sr. 
Castro, para que exponga resumidamente el referido proyecto. 
 
 El Sr. Administrador señala que el  01 de Febrero de 2010 se 
estableció un perímetro de exclusión entre las calles Vicuña Mackenna – 
General Mackenna – Bello y Lautaro para reubicar a los Comerciantes 
Ambulantes que estaban dentro de ese sector.  
 

 Se hicieron esfuerzos posteriores para instalarlos en espacios 
cerrados como en los locales de Jhonson¨s y Gejman, pero se 
desestimaron porque no reunían las condiciones necesarias.  
 

         Finalmente, se entablaron conversaciones con el representante 
del terreno de calle Aldunate, ex Quijote, para estos efectos. El terreno en 
cuestión tiene 1.200 mts2 de superficie y es apto para implementar 82 
locales para una Feria Persa. 

 
 El Municipio se haría cargo inicialmente del arriendo y 

consumos básicos para ir traspasando gradualmente dichos costos a los 
comerciantes  trasladados, en  la  idea  de  que el grupo pueda llegar a ser  
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propietario del inmueble mediante créditos Hipotecarios que se apoyarían. 
Agrega que hay varios interesados  inscritos para trasladarse al lugar. 
Seguidamente se ofrece la palabra a los representantes de los Sindicatos  
sobre este proyecto, del cual tienen ya antecedentes por las 
conversaciones previas sobre el tema con la Administración. 

 
 El Sr. Hernán Valdés, aclara que nunca se convocó a su 

Sindicato para conocer este proyecto. En todo caso, da lectura a un 
documento en el cual  entrega la opinión sobre el punto concluyendo que 
la propuesta de su Sindicato fue que se construyera una Galería decente y 
digna y que  el Alcalde y Gobierno Regional consiguieran los recursos 
económicos para comprar y construir  y ellos cancelar los dividendos de 
acuerdo a sus disponibilidades. 

 
 Ante consulta planteada, agrega que  son 67 Socios afectados 

y hay unos 40 que  no desean sumarse a este proyecto. 
 
 El Sr. Pablo Burgos, agrega que su Agrupación, constituida por 

29 Asociados, no está de acuerdo con el proyecto que les ofreció el 
Municipio, afirmando que no tienen los medios para cancelar arriendo o 
para comprar mercadería, por lo que prefieren quedarse en la calle y  
porque hay varias promesas por parte de la Administración que no se han 
cumplido. 

 El Sr. Castro aclara que el Municipio cumplió con la entrega de 
bonos en Abril y Julio y se les informó de postulaciones que podrían hacer 
a SERCOTEC y FOSIS.  

 
 El Sr. Burgos indica que no hubo apoyo u orientación respecto 

a postulaciones ya que cada uno debía hacerlo por su cuenta. 
  

El  Concejal Sr. Vidal expresa que varios Concejales en su 
momento, plantearon la necesidad de ordenar el Comercio Ambulante. No 
obstante varios  entre ellos él, han criticado la forma de cómo se 
implementaron las medidas de erradicación por parte de la actual 
Administración. No hubo una acción con instrumentos de apoyo, porque 
siempre hay consecuencias que deben considerarse tras la aplicación de 
cualquier medida, por eso no se extraña que nadie    haya   postulado a   
las   entidades  indicadas. El   tiempo    ha demostrado que hubo mucha 
improvisación por parte de la Administración en el tema. 
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 Plantea que la Municipalidad subsidie gradualmente los costos 

de arriendo y servicios básicos y efectuar una evaluación posterior de 
acuerdo a los resultados económicos del grupo, para pasar a una etapa de  
traspaso definitivo del inmueble, considerando también apoyos para el 
capital de trabajo.. 
  El Sr. Burgos comparte la idea de que si existe apoyo 
económico estudiarían la posibilidad de trasladarse, siempre que exista la 
seguridad al respecto. 

 
 El Sr. Valdés agrega que con tanto tiempo en huelga no han 

tenido la posibilidad de reunir un capital como tampoco tienen la 
posibilidad de créditos para asumir  los costos de este traslado. 

 
 Por su parte el Sr. Tulio Rasch observa, según su opinión, que 

todo el Concejo espera que el Comercio Ambulante se establezca en un 
local formal y no en la vía Pública. La posición de su Sindicato es 
totalmente opuesta. Agrega que a mediados del 2010 hicieron llegar una 
propuesta para instalar módulos en el Paseo Bulnes y la mantienen, a 
pesar de que  sería imposible de acuerdo al Plan Maestro sobre 
remodelación del sector céntrico. 

 
 Señala que en Diciembre del 2011 presentaron junto a otros 

Sindicatos una demanda ante la corte Interamericana de Derechos 
Humanos para lograr anular el Decreto N° 092 y recuperar sus lugares de 
trabajo. Reitera que no aceptan irse a ningún local cerrado sino estar 
dispuestos a defender sus derechos de ser ambulantes, en la vía pública 
por lo que no negociarán ninguna propuesta esperando el  resultado de la 
citada demanda. 

 
 El Concejal Sr. Abdala espera que las propuestas de la 

Administración en el tema sean integrales. Le interesa aclarar el número 
de integrantes de cada Sindicato y cuál es la situación personal de cada 
persona que fue reubicada actualmente, insistiendo en que dicha 
información es relevante para resolver esta materia. 
 

 Por otra parte agrega que no está de acuerdo con el perímetro 
de exclusión, porque hay giros que son diferentes unos de otros, como el 
de las vendedoras de humitas o los vendedores en la Plaza que son 
ciertas tipologías que le hacen bien a la ciudad. 
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 Estima que la propuesta de la Administración es una de las 

salidas que se pueden lograr en el problema y dependerá de cuantas 
personas  se  van  o  se   serían  para   tomar su decisión, y no pase lo 
mismo que el local de Bulnes 345, que se llevó gente que no era del grupo 
reubicado para  completar los cupos.  
 

 El Concejal Sr. Durán expresa que esperaría que todos queden 
alguna vez instalados “dignamente” en un lugar cerrado porque la calle no 
es  trabajar en esa condición, aunque para algunos sea una opción válida. 

 
 Le preocupa también que algunos se agrupen sólo para lograr 

apoyos económicos y después se retracten. Destaca el logro de las Ferias 
Itinerantes y los errores de quienes no aceptaron dicha salida, reiterando 
su preocupación de que todos tengan un lugar de trabajo digno. 

 
 El Sr. Castro, comparte que la opción de la Feria Itinerante fue 

una buena alternativa, agrega que respecto de las dos Agrupaciones 
formadas posteriormente fue porque el Sindicato que preside el Sr. Valdés 
no los representaba. También aclara que nunca la Administración ha 
prometido que los que se vayan a este recinto recibirán un Bono especial. 
Expresa que en Temuco hay muchas personas con necesidades incluso 
mayores que la de los ambulantes. En este caso, se entregarían alrededor 
de 100 millones de pesos que el Municipio distribuirá para beneficio de 
estos comerciantes. Pero también en la ciudad hay otras personas que 
requieren ayuda. También si se otorga un Bono para este caso se estaría 
dejando sin  ayuda social a otros. Además el proyecto considera un año en 
que los locatarios no pagarán nada, lo que también es otro beneficio. 

 
 El Concejal Sr. Vidal expresa ser testigo que no siempre lo que 

señala el Alcalde es lo que dice en terreno un funcionario de menor 
jerarquía, citando el caso del Sr. Arraño, citado en el documento que 
entregó el Sr. Valdés y que se anexa al original del Acta. 
 

Opina  que  es  bueno  ya,  que  el  Municipio  no  siga botando 
recursos en proyectos que no cumplen con el objetivo que se persigue por 
ello, mientras no se aborde el Comercio Ambulante en forma integral, no 
se tendrán resultados definitivos en este problema. Le preocupa que los 
que se irán a instalar allí no sea parte de los comerciantes reubicados, 
aunque también tengan necesidades de trabajo. 
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 Respecto de la ayuda social, el Municipio tiene una enorme 

cantidad de programas y recursos para su atención, por lo que un recurso 
destinado para este caso no significa quitar a otros. 
 

 La Concejala Sra. Sepúlveda señala sentirse interpretada por  
las palabras del Sr. Vidal. La Administración, le solicita al Concejo 
generalmente su opinión para aprobar un gasto. 
 
  Estima que las cosas en el tema de los Ambulantes no se 
hicieron bien desde el principio, que se sacara gente de la calle y después 
se buscaran medidas  para ver que se iba a hacer con ellos. 
 
  Reitera su preocupación por las mujeres Jefas de Hogar dada 
su doble condición de trabajadoras y madres.  

 
 Agrega que se solicita aprobar este proyecto y no se sabe 

ciertamente quienes son los que se van a ir o deban irse realmente a dicho 
lugar. Reconoce que algunos grupos necesitan apoyo económico, lo que 
también se debe considerar. Le preocupa la responsabilidad del Concejo 
de aprobar recursos para un grupo que no representará a quienes deben 
irse a ese lugar. 
 
  Por ello, está de acuerdo en apoyar el proyecto si 
efectivamente las personas son las que requieren este apoyo. 
 
  Estima que la Municipalidad ha tenido malos interlocutores con 
los ambulantes, sin embargo, en esta oportunidad le da confianza que este 
tema lo esté llevando el Sr. Castro. 
 
  El Sr. Alfredo Huisca reitera que su  Sindicato tiene 
necesidades sociales de todo tipo y se requiere de una solución integral, 
ya que están endeudados por la educación de sus hijos y deben asegurar 
su fuente laboral. 
 
  La Sra. Presidenta del Grupo de Mujeres Emprendedoras las 
Históricas, señala que las mujeres tienen un doble rol en la vida, el trabajo 
y la casa donde están los hijos. Pretenden que esta actividad sea una 
labor   decente   y   no   dejar  a  sus hijos como herencia un puesto de 1,3  
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metros en la vía pública. Esperaría que esta Administración, le diera la 
posibilidad de emprender a todas sus asociadas, quienes han golpeado 
puertas en muchas partes. 
 
  Las 25 socias de su Agrupación, tienen cada una problemas de 
todo tipo y algunos muy caóticos, por ello se apoyan y defienden entre 
todas. Señala compartir el proyecto que les ofrece la Administración 
esperando conocer más detalles y la letra chica del mismo. 
 

El  Concejal  Sr.  Salinas  opina  que  esta  propuesta  es    una 
oportunidad nueva en este problema. Se tuvieron 650 millones para 
comprar el terreno y por diversas razones no se materializó la compra. 
Plantea reafirmar un compromiso formal de todas las partes para que el 
proyecto llegue a feliz término y no se haga una inversión que no cumpla 
el objetivo esperado.  
 
  El Sr. Burgos reitera que si existe apoyo económico y los 
locales  son  dignos y no  una implementación  que se retiró en mal estado  
de otras partes se trasladaría, de lo contrario no aceptarían integrar esta 
Feria. 
  La Sra. Berta Galindo expresa que también las mujeres de su 
Sindicato esperarían que sea una Galería digna. 
 
  El Sr. Tulio Rasch opina que si se quiere conversar el tema del 
Comercio Ambulante debe al menos haber dos proyectos, porque se debe 
saber también qué pasará con los que no se van a ir al citado local,  ya 
que las opiniones están divididas y hay que tener claras las propuestas 
para decidir. Desea un proyecto armónico con la ciudad ya que el referido 
Plan Maestro del Centro de la ciudad al parecer contempla sólo Ferias 
Dominicales. 
  El Sr. Valdés expresa que recientemente conoció en Puerto 
Montt un proyecto del Municipio de reubicación en el Rodoviario para 50 
Comerciantes, sugiriendo que la Administración vaya a conocer otras 
experiencias en otras comunas como esa y copiar lo bueno de ellas. 
 
  El Concejal Sr. Vidal desea aclarar que los Concejales no 
tienen atribuciones sobre el uso de las calles y sólo pueden hacer 
sugerencias o presentar opiniones que les haga llegar la Administración 
para resolver los recursos.  
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  Por su parte el Concejal Sr. Abdala, aclara que esta propuesta 
es de la Administración, a la cual se solicitó una opinión a los Concejales y 
no es una propuesta del Concejo. 
 
  El Concejal Sr. Vidal insiste que una condición  que  reitera es 
que todos los Ambulantes que se trasladen a este local sean los que 
estaban ubicados en el Centro.  
 
  El Sr. Castro expresa que en la tarde tendría la nómina de los 
ambulantes reubicados y los que han manifestado su intención de irse a 
este lugar. 
  La Concejala Sra. Sepúlveda suscribe también que se 
corrobore que las personas sean las que estaban en el Centro y que los 
módulos del Proyecto sean dignos. Además que el Municipio pueda 
estudiar la entrega de un Bono para que ellos puedan iniciar su actividad y 
que la cobertura no sea solamente para paqueteros, sino fruteros. 
 
  El Presidente de la Comisión  sintetiza la Propuesta en los 
siguientes términos: 
 
1.- Que se garanticen espacios dignos para los Comerciantes que se 
trasladarán. 
2.- Que los ocupantes sean efectivamente los que se reubicaron. 
3.- Que en la Propuesta de la Administración se incluya aportes en capital 
de trabajo, sugiriéndose un Bono de $ 250.000 por locatario. 
 
          De cumplirse esas condiciones, la Comisión propone aprobar la 
Propuesta. 
  Finalmente el Concejal Sr. Abdala sugiere dejar clara la 
proyección de los aportes graduales del Municipio y de los comerciantes 
que serían trasladados y hasta que pasen a ser dueños definitivos del 
lugar. 
  Habiéndose dado cumplimiento al objetivo de la reunión, ésta 
concluye siendo las  12:50 hrs. 
 
 El Concejal Sr. Vidal agrega que el Sr. Administrador Municipal le 
señaló posteriormente que hay 41 Comerciantes inscritos y que coinciden 
con la nómina de aquellos que fueron erradicados. 
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 Sobre el tema, el Sr. Castro informa que no se termina aún la 
Inscripción ya que muchos están esperando lo que decidirá sobre este 
Proyecto. También señala tener el listado de este compromiso firmado y 
de aquellos que pagaban el permiso como Ambulantes a noviembre del 
2’010. 
 El Concejal Sr. Aceitón señala lamentar no haber estado en la 
reunión de la Comisión por encontrarse fuera de la comuna, pero agrega 
que reitera su opinión que esta propuesta es un parche y no una solución 
definitiva. 
 
 Señala compartir en todo caso la posibilidad del Bono, pero a su 
juicio esta propuesta no es integral y sólo es la solución para unos pocos. 
Estima que antes del retiro del sector céntrico se debió haber visto todas 
las alternativas de reubicación y apoyo para estos comerciantes, 
reiterando sugerencia de la necesidad de conversaciones con el Gobierno 
Regional para la compra de un terreno para una Galería de calidad, como 
hay en otras ciudades y otros países que ha conocido. Reitera la 
necesidad de  una solución para todos los Comerciantes reubicados, 
agregando que si el Concejo aprueba esta propuesta no se podría negar a 
hacerlo también, pero que quede establecido que esta es una solución de 
parche y a su juicio no tendrá el éxito que debiera tener. 
 
 El Concejal Sr. Abdala expresa que en la reunión de hoy en la 
mañana los planteamientos de los Sindicatos fueron diversos sobre el 
tema. Se recibió también la información que el porcentaje de los que se 
habían inscrito era más alto al informado ahora, por lo que solicita se 
verifique el número exacto de este grupo, ya que sólo se tendría el 50% de  
la capacidad del lugar. Considerando que varios Concejales están de 
acuerdo con este proyecto, sugiere que la Administración vuelva a 
conversar con quienes demuestren interés en irse, para alcanzar un 
porcentaje mayor, antes de tomar una decisión sobre esta materia. 
 
 La Concejala Sra. Sepúlveda señala que quedó claro en la reunión 
de hoy que la preocupación es que sean reubicados en este sitio aquellos 
que salieron del Centro y que eran alrededor de 60 los interesados en una 
primera instancia, pero ahora se afirma que hay 41 inscritos. Por ellos se 
requiere  tener  a   la   vista   la   nómina   de los  que constituirían el grupo  
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erradicado y los que realmente están interesados en este proyecto. Opina 
que respecto a este grupo  es conveniente que suscriban un Protocolo de 
Acuerdo, de manera que el Concejo puede resolver fundadamente esta 
propuesta. 
 
 Sugiere posponer la resolución del tema por una semana para 
verificar formalmente los antecedentes que faltan, porque la información 
sólo ha sido verbal. 
 
 El Concejal Sr. Durán estima que aunque la propuesta no sea una 
solución óptima es al menos un paso importante, lamentado en todo caso 
el número de Ambulantes inscritos, haciendo un llamado a todos a hacerlo. 
Comparte la idea de darse un tiempo más para recabar todos los 
antecedentes y si es necesario aprobar unos días más la propuesta en una 
Sesión Extraordinaria para estos efectos. 
 
 El Sr. Castro estima que si se aprueba el Bono la situación cambiaría 
porque muchos estaban preocupados de cómo llenar su local. 
 
 Estima que este jueves se podría hacer la Sesión Extraordinaria para 
resolver esta propuesta como plazo máximo que le dieron sobre el 
arriendo. 
 
 Se intercambian opiniones sobre la factibilidad de una Sesión 
Extraordinaria acordándose posponer la decisión de esta propuesta para  
resolver en una Sesión Extraordinaria, que  se realizará el jueves 5, a las 
8:00 hrs. 
 
 Agrega el Alcalde que en esa reunión se deberán tener todos los 
antecedentes faltantes como el protocolo de acuerdo de los que se 
incorporan  a este espacio, la disponibilidad del Bono, el despeje de la 2° 
zona de exclusión, la incorporación de fruteros, entre otros antecedentes. 
 
 El Concejal Sr. Abdala plantea la posibilidad de una reunión de 
Comisión Finanzas sobre la discusión de los recursos y no ocurra              
como sucedió con la aprobación de otra importante materia hace poco 
donde no hubo análisis previo concluyendo este punto. 
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 El Sr. Administrador solicita resolver directamente las 
siguientes materias: 
 
1.- SUSCRIPCION CONTRATO IMPLEMENTACION DEPORTIVA 
 
 Por no estar los antecedentes en poder de los Srs. 
Concejales sobre este punto, el Sr. alcalde  dispone  retirar esta 
propuesta. 
 
 
2.- PATENTES DE ALCOHOLES  
 
 Hace la presentación, el Sr. Rolando Saavedra. 
 

a) Solicitud de Pre-aprobación de Traslado de Patente de 
Restaurante Nocturno, presentada por don MAURICIO ALAMIRO 
VILLARROEL CIFUENTES, con domicilio comercial propuesto en 
calle San Martin N° 0563 a calle 18 de Septiembre N° 525. 

 
   Analizada la solicitud no se presentan observaciones, 
aprobándose por unanimidad. 
 

b) Solicitud de Pre-aprobación de Patente de Restaurante Diurno, 
presentada por don MAURICIO ALAMIRO VILLARROEL 
CIFUENTES, con domicilio comercial propuesto en calle 18 de 
Septiembre N° 525. 

 
Esta solicitud está asociada a la anterior, agregándose que el local 
cuenta con 7 Estacionamientos, analizada la solicitud no se 
presentan observaciones, aprobándose por unanimidad. 

 
3.-  AUTORIZACION SUSCRIPCION DE CONTRATO 
 
 El Administrador Municipal Sr. Castro, señala que se solicita 
proceder a ratificar votación realizada en la Sesión Extraordinaria realizada 
el  30  de   Marzo  recién   pasado   respecto  del   Contrato del Servicio de  
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Guardias de la Municipalidad de Temuco, por cuanto hubo un error en la 
interpretación de la norma legal que rige la celebración de este Contrato, 
por cuanto se entendió que debía ser aprobado por los dos tercios de los 
Concejales presentes, sin embargo la norma interpretada por la 
Contraloría Regional., indica que los 2 tercios corresponde a la totalidad de 
los integrantes del Concejo, es decir por todos los Concejales y el Alcalde. 
 
 Agrega que el Contrato anterior que tenía Ronda Sur expiró el 31 de 
Marzo a las 00 hrs. y la Empresa GUSAL  accedió a  contratar    
transitoriamente a algunas personas  que estaban prestando servicios en 
Ronda Sur y su idea es contratar a todos aquellos que estaban prestando 
servicios en el Municipio. Pero algunos de ellos perderían el derecho a 
indemnización el firmar con GUSAL Inversiones y no lo han hecho por esta 
razón. Agrega que las condiciones salariales que ofrece GUSAL 
Inversiones son bastante mejores. Agrega que se está con un Contrato 
Provisorio con GUSAL, que no es el que debiera ser como el definitivo, ya 
que se mantuvo las condiciones que tenía Ronda Sur en espera si se les 
contrata o no. 
 
 Como otro antecedente  señala que el Contrato con Ronda Sur 
expiraba el 31 de Diciembre 2011 y como el oferente del nuevo Contrato  
se desistió, se le solicitó a Ronda Sur una prórroga del Servicio hasta el 31 
de Marzo 2012, pero con otros valores, que no significaron mejoría en las 
remuneraciones de los trabajadores.     
 
 La Concejala Sra. Genoveva Sepúlveda señala que se citó a un 
Concejo Extraordinario exclusivamente para analizar este punto y ahora 
nuevamente se está solicitando un nuevo pronunciamiento del Concejo 
para este punto. En esa Sesión estaba el Asesor Jurídico quien tiene que 
entregar la información veraz y que al parecer para algunas materias está  
presto para aplicar la ley 18.695 y para otras no. Sería bueno no estar 
escuchando de nuevo una lata explicación del Sr. Administrador Municipal 
que ya entregó y que faltó acuciosidad del Asesor Jurídico y por eso 
estamos aquí nuevamente viendo este tema. 
 
 El Sr. Alcalde solicita al Asesor Jurídico informar respecto al quórum 
para aprobar y consulta porqué no se planteó en su momento. 
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 El Sr. Fuentes señala que la regla general la señala el Art. 86 de la 
Ley 18.695, indicando que las decisiones del Concejo se adoptan por la 
mayoría de los Concejales presentes en la Sesión. 
 
 En esta materia se requieren los 2 tercios del Concejo. Frente a eso 
se tuvo una votación de 5 votos a favor  y 2 en contra, de un total de 7 
presentes. 
 
 La interpretación de la Contraloría al respecto que el sentido de esta 
norma es del acuerdo del Concejo en pleno, es decir todos sus 
integrantes. Podría darse lo absurdo el quórum para sesionar y no para 
aprobar una Materia.  
 
 Agrega que también hay dictámenes que podría estar aprobado el 
acuerdo con esta votación. Pero se estimó que lo más sensato y claro es 
ratificar este acuerdo. 
 
 El Sr. Saavedra, agrega que la jurisprudencia de la Contraloría es 
bastante contradictoria, pero en lo concreto, se requiere el acuerdo de los 
dos tercios del Concejo, incluido el Alcalde. Los dos tercios en este caso 
son 6 votos. Por ello agrega que se somete a consideración la autorización 
para suscribir un Contrato con la  Empresa GUSAL  por el período de un 
año, renovable por dos períodos anuales, es decir 3 años, para la 
provisión del personal para el Servicio de Vigilancia. 
 
 El Concejal Sr. Vidal señala lamentar esta bochornosa cadena de 
sucesos, porque en una Sesión Extraordinaria, para revocar un acuerdo, él 
planteó sus dudas al respecto.  
 

En esa misma Sesión se señaló que en realidad para mejor resolver 
se trataba de reponer el punto. Lo segundo es que hay razones para no 
asistir a una Sesión cuando es convocada y particularmente hizo las 
gestiones para conseguir el permiso correspondiente y concurrir a la 
Sesión y se encuentra con que el Alcalde no concurrió, cuando uno espera 
que esté presente cuando está convocando para resolver un tema como 
éste en una Sesión Extraordinaria. También expresa no compartir las 
opiniones   expresadas   por  el   Asesor Jurídico  y el Director de Finanzas  
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sobre el tema de los quórum. Hizo ese día un comentario con otro 
Concejal presente que estaba mal tomado el quórum, pero él no es el 
Asesor Jurídico. Agrega que no sólo basta conocer la Ley, sino también la 
jurisprudencia y la interpretación de la Contraloría, que tienen efecto 
obligatorio. 

 
 Señala que rechazará nuevamente esta propuesta de acuerdo a los 
antecedentes proporcionados, que confirman que de la manera que se 
llamó esta propuesta, no se han resguardado los intereses de los 
trabajadores, además tomó la decisión de pronunciarse en el momento en 
que se aprueba la suscripción de los Contratos y con ese mérito, 
considerando que no se han resguardado las condiciones mínimas para 
los trabajadores rechazará esta propuesta. 
 
 El Concejal Sr. Aceitón señala que también rechazará esta propuesta 
una vez más, recordando que especialmente las Empresas que vienen de 
afuera de la Comuna han hecho lo que han querido con los trabajadores y 
no se pueden apoyar, porque después se van y no son ubicables cuando 
los trabajadores han presentado demandas para recuperar ingresos que 
no les cancelaron, reiterando que rechazará esta propuesta. 
 
 La Concejala Srta. Tuma reitera los argumentos anteriores, en el 
sentido que no aprobará esta propuesta, fundada principalmente en la 
calidad de las infracciones que tiene la Empresa, como el no pago de 
remuneraciones, no pago de horas extraordinarias, no otorgar descanso a 
sus trabajadores, que a su juicio son graves. 
 
 El Sr. Alcalde somete  finalmente la propuesta de autorización para 
suscribir el Contrato para la provisión del Servicio de Guardias para la 
Municipalidad con el oferente GUSAL Ingeniería y Mantención Ltda. en las 
condiciones ya señaladas que arroja el siguiente resultado : 
 
A Favor       Rechazo 
 
SR. ABDALA     SR. ACEITON 
SR. SALINAS     SRTA. TUMA 
SR. DURAN     SR. VIDAL 
SRA. SEPULVEDA 
SR. ZUÑIGA 
SR. PDTE. DEL CONCEJO 
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 En consecuencia se autoriza, en virtud a lo establecido en el Art. 65 
letra i) de la Ley 18.695, la suscripción del Contrato de la Propuesta 
Pública “Servicio de Guardias para la Municipalidad  de Temuco” con el  
oferente GUSAL Ingeniería y Mantención Ltda., por el período  de un año 
renovable 2 veces por igual período. 
 
 El Concejal Sr. Abdala solicita se  solicita se agreguen los 
argumentos que expresó en la Sesión anterior respecto del tema. 
 
 En efecto, en esa oportunidad señaló que aprobará esta propuesta 
considerando la necesidad de resguardar responsablemente los bienes del 
Municipio, que son de toda la comunidad,  y que asumía que las personas 
que serían contratadas tendrían remuneraciones bastante superiores que 
las que tienen hoy día la Empresa Ronda Sur.. 
 
 Además, espera que se mantenga informado al Concejo respecto de 
las condiciones laborales de esta nueva Empresa con sus trabajadores. 
 
 La Presidenta de la Comisión Finanzas, solicita resolver 
directamente las siguientes materias : 
 

a) Renovación de la Patente de Salón de Baile y Discoteca de 
COMERCIAL RAUL ANDRES BARRIA JIJIHARA, con domicilio 
comercial en Gral. Mackenna N° 419, que no cumplía con los 
requisitos exigidos por la Dirección de Obras y que ahora cumple. 

 
La    propuesta   no    presenta    observaciones,   aprobándose    por 

 unanimidad. 
 

b).- TRANSFERENCIA LOCAL MERCADO MUNICIPAL 
 

   Se solicita autorizar la transferencia de derechos de 
ocupación del local Exterior N° 19 del Mercado Municipal, de don Omar El 
Dueik Bergen a doña María Eugenia Bugmann Burzio, del Giro de 
Paquetería. 
   El local está al día con los derechos de arriendo y 
contribuciones, así como de los consumos básicos. 
 
 
 
 
 
 
 



 17 

 
6.- AUDIENCIA PUBLICA 
No hay. 
 
7.- VARIOS 
CALLE RUFINO BERNEDO 
 
 El Concejal Sr. Zúñiga sugiere complementar el acuerdo del Concejo 
de asignar a una calle el nombre del destacado deportista “Rufino 
Bernedo”, en el sentido de agregarle la inicial de su segundo apellido 
(ZORZANO) considerando que en su familia hay 2 integrantes más con el 
mismo nombre, quedando como sigue:: 
Calle “Rufino Bernedo Z”. 
 
 Se aprueba la propuesta por unanimidad. 
 
ASEO DE CALLE 
 
 El Concejal Sr. Zúñiga solicita fiscalizar el aseo que realiza una 
Empresa de Barrido de Calles en dos sectores distintos, que no siempre 
sus trabajadores hacen una limpieza de calidad, existiendo reclamos de 
los vecinos, para lo cual entregará los antecedentes al Depto. de Aseo. 
 
DESALOJO 
 
 La Concejala Sra. Sepúlveda señala que hay una familia compuesta 
de  4 personas que llevan 14 años viviendo en el sector de las canchas de 
Amanecer, que fue notificada de desalojar el lugar. Agrega que la dueña 
de casa está embarazada con alto riesgo, es hipertensa y está muy 
afectada por esta situación. Además el dueño de casa está sin trabajo. 
 
 Solicita por ello que la Administración tome medidas dada la 
situación especial y ser tratada con dignidad, ya que han tocado puertas 
en  el   Municipio y no  han  tenido respuesta, reiterando una preocupación  
Especial para esta familia en la solución de su problema. 
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 El Sr. Alcalde ofrece la palabra al Asesor Jurídico, Sr. Fuentes para 
que informe sobre las acciones realizadas para atender este caso. 
 
 El Sr. Fuentes informa que hoy se reunieron con ésta persona y 
algunos funcionarios, llegando a un acuerdo muy interesante para ella, que 
se plasmará en un informe  que se hará llegar al Concejo. 
 
 La Sra. Sepúlveda lamenta en todo caso se hubiera encontrado una 
solución antes y no haberla tramitado tanto. 
 
 El Sr, Alcalde agrega que en todo caso reitera que se buscará una 
solución que dejará mejor a esta familia de lo que están ahora. 
  
REJAS PELIGROSAS 
 
 El Concejal Sr. Durán señala que en Avda. Pedro de Valdivia se 
instalaron unas rejas frente a la Universidad Del Mar que presenta un serio  
peligro para los automovilistas, sugiriendo se estudie la debida 
señalización para evitar accidentes. 
 
JARDIN INFANTIL 
 
 El Concejal Sr. Salinas da cuenta de la preocupación de los Padres y 
Apoderados del Jardín Infantil Cerro Ñielol por el desmedro del 
Establecimiento anta la  despreocupación del personal para con los niños, 
según detalla una nota que entregará a la Administración, solicitando se 
adopten las medidas del caso. 
 
RENDICION FONDEVE 
 
 El Concejal Sr. Vidal da cuenta de petición de dirigentes de la JJ.VV. 
Villa  Italia  para  que  se  destine a la funcionaria Sra. Angélica  Navarro  a 
hacer una visita en terreno y constatar la ejecución de un Proyecto 
FONDEVE, para efectos de regularizar una rendición pendiente. 
 
 El Sr. Alcalde dispone que el Director de Obras tome nota de esta 
solicitud. 
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CALLE HOSCHTETTER 
 
 El Concejal Sr. Vidal solicita se notifique a la Empresa  que realizó 
trabajos en la calle Hoschtetter, para la reparación urgente de varios 
baches en la calle y veredas para evitar molestias y peligros a 
automovilistas y transeúntes. 
 
VEREDAS PEDRO DE VALDIVIA 
 
 El Concejal Sr. Vidal plantea también la necesidad de un Plan de 
Pavimentación de veredas en la Avda. Pedro de Valdivia, por su costado 
norte, entre Prieto y Hoschtetter que casi en su totalidad no existe o está 
en pésimo estado, reiterando su urgente mejoramiento. 
 
PENDONES 
 
 El Concejal Sr. Vidal observa el reclamo de contaminación visual por 
la enorme cantidad de pendones publicitarios colgados en el alumbrado 
público en casi todas las calles de la ciudad, solicitando se agreguen   al 
Informe solicitado, sobre  la confección de calendarios, información de 
costos de estos pendones y las empresas contratadas para colocar esos 
pendones. 
 
MAQUINAS DE EJERCICIO 
 
 La Concejala Srta. Tuma plantea el requerimiento del Club Unión 
Deportivo Vista Hermosa para que se instale en algunos puntos del sector 
Máquinas de Ejercicio considerando el número de  adultos Mayores   
 
 El Sr. Alcalde destaca el éxito que ha tenido la instalación de esta 
implementación en varios puntos de la ciudad, agregando que hay varias 
peticiones y se espera seguir con este Programa.      
 
COMITÉ SAN ANDRES II 
 
 El Concejal Sr. Abdala da cuenta del requerimiento de vecinos del 
Comité San Andrés II de ser considerados en un Proyecto de 
Mejoramiento de Barrios teniendo este caso como emblemático para darle 
una solución con la nueva oficina de Loteos Irregulares. 
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SUBVENCIONES 
 
 El Concejal Sr. Abdala reitera una vez más la urgente necesidad que 
la Administración haga llegar al Concejo la propuesta de Subvenciones, 
considerando que hay varias Organizaciones que dependan de esta ayuda 
 y tienen serios problemas para continuar con sus tareas citando el caso 
de la Organización “La Fábrika”, que se encuentra con el arriendo del local 
impago y están a las puertas de ser  desalojados. Agrega que cuando se  
aprobó esta Subvención en su oportunidad, se hizo con el compromiso de 
la  Administración que tendría continuidad para el 2012, de acuerdo a 
consulta y afirmación que así se haría, ya que no parecía lógico sólo 
aprobar un arriendo por tres meses. 
 
 El Sr. Alcalde señala que se revisará esa situación. 
 
FONDEVE 
 
 El  Concejal  Sr.  Abdala  consulta  respecto a la eventual eliminación   
que se hizo de un artículo que el Concejo acordó incorporar a las Bases 
del FONDEVE, respecto de aquellas instituciones que no pudieran postular 
si tenían rendiciones pendientes dentro de los cinco últimos años, el cual 
tuvo una lata discusión en su momento de análisis, porque se aseguró que 
cumplía legalmente para su incorporación. 
 
 El Director de DIDECO Sr. Ortiz informa que efectivamente cuando 
se aprobaron las Bases, se remitieron a la Dirección de Control y se  les 
comunicó que no  procedía incorporar legalmente dicho artículo debiendo  
remitirse sin ese agregado y así se procedió. 
 
 El Asesor Jurídico Sr. Fuentes, expresa que  hubo una discordancia 
sobre el  momento que se producía la declaratoria de la prescripción y por 
ello se decidió no incluir dicho artículo y se remitieron los antecedentes a 
la Administración. 
 
 El Sr. Saavedra expresa que la duda es que  cuando existe 
prescripción de derechos municipales, ésta debe ser alegada en 
Tribunales.             
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 El Concejal Sr. Abdala agrega que cuando se analizó el tema hubo 
opiniones de los Directores, entre ellos  de Jurídico y Control, en el sentido 
que era pertinente ese artículo. 
 

El Asesor Jurídico Sr. Fuentes expresa que según su opinión esa 
prescripción no requiere una declaración judicial, porque se está 
recurriendo sólo a un hecho jurídico. 
 
 El Concejal Sr. Abdala consulta entonces cuál es el alcance jurídico 
de haber aprobado  unas Bases que después se modifican y publicaron  
distintas a la aprobación del Concejo. Para mayor claridad solicita un 
Informe por escrito sobre esta situación, porque hubo una propuesta 
formal al Concejo de aprobar una incorporación a unas Bases y así se 
aprobó. 
 

SINTESIS DE ACUERDOS 
 
 
1.- Se pre aprueba solicitud de Patentes de Alcoholes presentada por el 
Sr. Mauricio Villarroel C. 
2.- Se aprueba Renovación de Patente de Salón de Baile presentado por 
Comercial Raúl Barría J. 
3.-. Se aprueba Transferencia de Local exterior N° 19 del Mercado 
Municipal. 
4.- Se aprueba suscripción de Contrato Servicio de Guardias con el 
oferente GUSAL Ingeniería y Mantención Ltda. 
5.- El Concejal Sr. Zúñiga solicitó complementar acuerdo nombre de calle 
“Rufino Bernedo Z”. Además fiscalizar Empresa de Aseo de Barrido de 
Calles. 
6.- Concejala Sra. Sepúlveda plantea consideración respecto a desalojo de                          
familia en sector Amanecer. 
7.-  Concejal Sr, Durán denuncia  peligrosa instalación de rejas en Avda. 
Pedro de Valdivia. 
8.- El Concejal Sr. Salinas solicita medidas sobre funcionamiento de Jardín 
Infantil Cerro Ñielol. 
9.-  El Concejal Sr. Vidal solicita rehacer informe de Obras en JJ.VV. Villa 
Italia para Rendición FONDEVE. Solicita además notificar a Empresa que 
realizó   trabajos  en   calle   Hoschtetter  para   reparar   baches.    Sugiere  
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considerar pavimentación de veredas en Avda. Pedro de Valdivia y un 
Informe  de costos de pendones. 
10.- La Concejala Srta. Tuma da cuenta de petición de Máquinas de 
Ejercicios para sector Vista Hermosa 
11.- Concejal Sr. Abdala plantea considerar a Comité San Andrés II en 
proyecto de Mejoramiento de Barrios. Reitera también propuesta de 
subvenciones y solicita un Informe sobre eliminación de acuerdo del 
Concejo sobre nuevo artículo en Bases FONDEVE 2012.                                                                
                                                                                                                                                               
 
  
 
DAT/rms. 
 


